

ANALISIS *SADD AL-DHARI'AH* DAN PERATURAN OTORITAS
JASA KEUANGAN NOMOR 35 /POJK.04/2017 TERHADAP
INVESTASI SAHAM SYARIAH PADA EMITEN PT ASTRA
INTERNATIONAL TBK TAHUN 2020

SKRIPSI

Oleh:

Siti Fatma

NIM. C92218174



UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Fakultas Syariah Dan Hukum
Jurusan Hukum Perdata Islam
Program Studi Hukum Ekonomi Syariah
Surabaya
2022

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Siti Fatma

Nim : C92218174

Fakultas/Jurusan/Prodi : Syariah dan Hukum/ Hukum Perdata Islam/ Hukum
Ekonomi Syariah

Judul Skripsi : Analisis *Sadd Dzari'ah* dan Peraturan Otoritas Jasa
Keuangan Nomor 35 /POJK.04/2017 Terhadap Investasi
Saham Syariah Pada Emiten PT Astra International
TBK. Tahun 2020

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya
saya sendiri, kecuali bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 12 Desember 2021

Saya yang menyatakan



SITI FATMA

NIM. C92218174

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang berjudul “Analisis *Sadd al-Dharī’ah* dan Peraturan Otoritas Jasa Keuangan (OJK) Nomor 35 /POJK.04/2017 terhadap Investasi Saham Syariah pada Emiten PT Astra International Tbk Tahun 2020”, yang ditulis oleh Siti Fatma NIM. C92218174 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqosahkan.

Surabaya, 07 Desember 2021

Pembimbing,



Dra. Nurhayati, M.Ag.

NIP. 196806271992001

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Siti Fatma NIM. C92218174 ini telah dipertahankan didepan sidang Munaqasah Skripsi Program studi Hukum Ekonomi Syariah Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Selasa, Tanggal 11 Januari 2022 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam bidang Hukum Ekonomi Syariah.

Majelis Munaqasah Skripsi:

Penguji I

Dra. Hj. Nurhayati, M.Ag
NIP. 196806271992032001

Penguji II

Prof. Dr. H. Abd. Hadi
NIP. 195511181981031003

Penguji III

Dr. Sri Wigati, M.E.I
NIP. 197302212009122001

Penguji IV

Elva Imeldatur-Rofmah, S.H.I, M.H
NIP. 199204022020122018

Surabaya, 11 Januari 2022

Mengesahkan,

Fakultas Syariah dan Hukum

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



Prof. Dr. H. Masruhan, M.Ag
NIP. 195904041988031003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax. 031-8413300 E-mail:
perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Siti Fatma
NIM : C92218174
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Hukum Ekonomi Syariah
E-mail : sitifatmaahh@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

Yang berjudul:

ANALISIS *SADD AL-DHARĪ'AH* DAN PERATURAN OTORITAS JASA KEUANGAN NOMOR 35 /POJK.04/2017 TERHADAP INVESTASI SAHAM SYARIAH PADA EMITEN PT ASTRA INTERNATIONAL TBK TAHUN 2020

Beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih media/formatkan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikan, dan menampilkan/ mempublikasikan di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan/atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 14 Januari 2022

Penulis

Siti Fatma

saham ASII yang bergerak di sektor perindustrian.¹¹ Emiten ASII tersebut tidak pernah keluar dari DES sehingga cukup mengagetkan para investor syariah. Kondisi ini membuat investor syariah mengalami keragu-raguan mengenai status hukum berinvestasinya. karena emiten ASII mulanya termasuk dalam saham syariah dan tercantum dalam ISSI. Fatwa DSN-MUI dan Peraturan OJK Nomor 35/POJK.04/2017 menegaskan larangan investasi pada perusahaan yang tidak termasuk ke dalam kategori syariah. Dengan adanya Fatwa DSN-MUI menyorong umat Islam untuk melakukan investasi secara syariah di pasar modal. namun, jika investor yang memiliki saham ASII lalu menjualnya begitu saja pada kondisi seperti di atas maka penjualannya tersebut akan berpotensi rugi apabila harga sedang turun. Sementara itu jika investor menahan saham ASII dengan keadaan telah keluar dari ISSI, maka praktik investasinya tentu berlawanan dengan Fatwa DSN MUI yaitu berinvestasi pada saham yang bukan kategori syariah. Permasalahan tersebut akan diteliti berdasarkan dengan teori *sadd al-dharī'ah* dan Peraturan OJK Nomor 35/POJK.04/2017. *sadd al-dharī'ah* merupakan metode ushul fiqh yang digunakan dalam menetapkan hukum Islam. sederhananya *sadd al-dharī'ah* menutup kepada jalan yang buruk.

¹¹ Detail Profil Perusahaan Tercatat, diakses dari <https://www.idx.co.id/perusahaan-tercatat/profil-perusahaan-tercatat/detail-profile-perusahaan-tercatat/?kodeEmiten=ASII> , akses 10 September 2021 Pukul 08.00.

yang mirip dengan penelitian ini yaitu berkaitan dengan pasar modal syariah di Indonesia. Namun, objek penelitian dan analisis yang digunakan dalam penelitian berbeda dengan penelitian penulis ini. beberapa penelitian yang telah dilakukan sebelumnya adalah:

1. Samsul Arifin, (Skripsi, 2020) “*Tinjauan Hukum Islam Terhadap Praktik Jual Beli Saham melalui Aplikasi Henan Putihrai Exchange Syariah milik Perseroan Terbatas Henan Putihrai Sekuritas*”. Fokus pada penelitian ini yakni pada praktik jual beli saham melalui aplikasi HPX Syariah serta tinjauan hukum Islam dalam praktik jual beli saham di aplikasi tersebut menurut prinsip-prinsip syariah. Persamaan dengan penelitian yang akan penulis lakukan yaitu memiliki persamaan bahasan masalah tentang saham syariah dan pasar modal syariah. Perbedaan dengan penelitian ini adalah pada penelitian ini pisau analisis yang digunakan merupakan tinjauan hukum yang dikaitkan dengan Fatwa DSN-MUI No.80/DSN-MUI/II/2011 tentang penerapan prinsip syariah dalam mekanisme perdagangan efek yang bersifat ekuitas di pasar regular bursa efek. Sedangkan penelitian yang akan digunakan oleh penulis menggunakan analisis *sadd al-dhar’ah* dan Peraturan OJK Nomor 35 /POJK.04/2017.
2. Ita Rosita, (Tesis, 2020) “*Investasi Saham Menurut Pandangan Hukum Islam (Studi Pustaka)*”. Fokus pada penelitian ini yaitu pada

saham sebagai investasi menurut analisis hukum islam serta pandangan para ulama fikih kontemporer terhadap saham berdasarkan hukum Islam. Persamaan dengan penelitian yang akan penulis lakukan yaitu sama-sama membahas mengenai investasi saham menurut hukum islam. perbedaan dengan penelitian ini yaitu alat analisis yang digunakan pandangan para ulama fikih. Sementara itu, penelitian penulis yang akan dilakukan membahas investasi saham pada konteks hukum Islam yang diperjelas dengan teori dan analisis yang akan diangkat oleh penulis.

3. Akbar,dkk, (Jurnal, 2021) “*Analisis Kinerja Keuangan Perusahaan sebelum dan sesudah Penerapan E-Commerce (Studi Pada Perusahaan Sub Sector Retail Trade dalam Indeks Saham Syariah Indonesia (ISSI) di Bursa Efek Indonesia*”. Fokus pada penelitian ini adalah meninjau perbedaan kinerja keuangan diukur *profitability* dan *liquidity rasio* pada perusahaan *sub sector retail* dalam ISSI. Persamaan dengan penelitian yang akan dilakukan penulis yakni sama-sama membahas emiten syariah dalam ISSI. Sedangkan perbedaan pada penelitian yang akan penulis lakukan yakni tidak membahas analisis hukum investasi pada saham yang keluar dari ISSI.
4. Aldiansyah, (Skripsi, 2021) “*Analisis hukum Ekonomi Syariah Terhadap Status Investasi Saham Syariah pada Emiten yang*

- 2) Fatwa DSN-MUI No.40/DSN-MUI/X/2003 tentang Pasar Modal dan Pedoman Umum Penerapan Prinsip Syariah di Bidang Pasar Modal
 - 3) Keputusan Dewan Komisiner OJK Nomor KEP-44/D.04/2020 tentang DES Periode I Tahun 2020
 - 4) Keputusan Komisiner OJK Nomor KEP-63/D.04/2020 Tentang Daftar Efek Syariah Periode II Tahun 2020
 - 5) Pengumuman Perubahan Komposisi Saham dalam Perhitungan ISSI No.: Peng-00356/BEI.POP/11-2020
- b. Bahan hukum sekunder

bahan hukum sekunder adalah segala publikasi mengenai hukum yang bukan berasal dari suatu dokumen resmi serta bahan yang bersumber dari literatur yang berhubungan dengan masalah-masalah dalam penelitian ini yaitu buku-buku ilmiah, Skripsi, Jurnal, website resmi OJK yang berupa Peraturan OJK Nomor 35 /POJK.04/2017, dan website resmi Bursa Efek Indonesia yang berupa Laporan Keuangan serta profil perusahaan emiten ASII guna mengumpulkan data mengenai investasi saham syariah pada Emiten ASII. bahan hukum sekunder dapat digunakan sebagai penjelas dari bahan hukum primer.

4. Teknik Pengumpulan Data

Adapun teknik pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini yaitu studi kepustakaan. Studi kepustakaan merupakan suatu metode yang dilakukan dengan cara menelaah berbagai buku, literatur, catatan, dan laporan yang berhubungan dengan masalah yang akan diselesaikan.

5. Teknik Analisis Data

Teknik analisis data yang digunakan dalam penelitian ini adalah analisis data deduktif. Analisis data deduktif merupakan cara penarikan atau pengambilan kesimpulan dari keadaan yang umum kepada yang khusus.

I. Sistematika Pembahasan

Penulis membagi (5) lima bab dalam penelitian ini. Setiap bab terdiri dari uraian sebagai berikut:

Bab kesatu yaitu pendahuluan, penulis menjelaskan dan menguraikan secara sistematis tentang latar belakang dari timbulnya masalah penelitian, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian dan sistematika pembahasan. Bab ini merupakan bab pertama yang mengantarkan pada bab-bab selanjutnya.

Bab kedua memuat landasan teori yang digunakan dalam penelitian ini. Teori yang telah dikumpulkan dalam penelitian ini yaitu teori *sadd al-dharī'ah* dan Peraturan OJK Nomor 35 /POJK.04/2017 tentang Kriteria dan Penerbitan DES serta Fatwa DSN-MUI No. 40 Tahun 2003 tentang Pasar Modal dan Pedoman Umum Penerapan Prinsip Syariah di Bidang Pasar Modal. dalam sub-sub bagian dalam bab ini terdiri dari: *Pertama*, konsep *sadd al-dharī'ah* dalam hukum Islam yang meliputi definisi, kehujjahan, implementasi teori *sadd al-dharī'ah*. *Kedua*, Peraturan OJK Nomor 35 /POJK.04/2017. *Ketiga*, Fatwa DSN-MUI No. 40 Tahun 2003 tentang Pasar Modal dan Pedoman Umum Penerapan Prinsip Syariah di Bidang Pasar Modal. *Keempat*, investasi syariah yang terdiri dari pengertian investasi syariah, macam-macam investasi dan yang terakhir yaitu saham syariah yang terdiri dari pengertian saham syariah, *screening* saham syariah, dan Indeks saham syariah.

Bab ketiga memuat tentang data penelitian yang digunakan sebagai arah dari analisis. Objek dalam penelitian ini adalah investasi pada emiten ASII yang dikeluarkan dari ISSI pada tahun 2020. Dalam bab ini berisi profil PT Astra International Tbk dan metode *screening* saham Emiten Astra International Tbk tahun 2020.

Bab keempat merupakan penyajian analisis data yang sudah dikumpulkan baik yang didapatkan dari sumber bahan hukum primer maupun dari sekunder yang akan dijelaskan dan diolah ke dalam beberapa tahapan. Tahap-tahap tersebut dimulai dari pemaparan analisis *sadd al-dharī'ah* terhadap investasi saham syariah pada emiten ASII Tahun 2020 dan Analisis Peraturan OJK 35 /POJK.04/2017 terhadap Investasi saham syariah pada emiten PT Astra International Tbk tahun 2020

Bab kelima merupakan bab penutup yang memuat kesimpulan dan saran yang dilakukan untuk menjawab rumusan masalah yang sudah diuraikan serta saran yang bisa digunakan sebagai koreksi untuk penelitian berikutnya.

Berdasarkan pemaparan di atas, dapat diketahui bahwa beberapa ulama tidak menolak sepenuhnya terhadap *sadd dhari'ah*. Imam Malikiyyah dan Imam Hanabilah menggunakan *sadd dhari'ah* sebagai dalil hukum. Sedangkan Imam Syafi'i dan Imam Abu Hanifah tidak mengambil *sadd dhari'ah* sebagai dalil hukum secara sepenuhnya. Imam Syafi'i mengemukakan bahwa *sadd dhari'ah* sudah termasuk dalam konsep qiyas yang ditentukan dengan metode istinbatnya. Dan Imam Hanafi menetapkan *sadd dhari'ah* sebagai istishan dalam metode istinbatnya. Berpedoman berlebihan pada *sadd dhari'ah* juga dilarang karena dapat jatuh dalam suatu hukum yang diharamkan padahal dalam agama dimubahkan.

3. Implementasi Teori *Sadd al-Dhari'ah*

Dalam konsep Ibnu Qayyim, beliau mengungkapkan bahwa *sadd al-dhari'ah* adalah salah satu dari dasar hukum dalam agama Islam. dalam hukum Islam mengandung suatu urusan perintah dan larangan. Dalam hukum Islam perintah terbagi menjadi dua, yaitu: pertama; objektivitas atau tujuan dari adanya perintah tersebut. kedua; perantara untuk menuju kepada tujuan. Kemudian, larangan dalam hukum Islam juga terbagi menjadi dua, yaitu: pertama; sesuatu yang dilarang itu disebabkan karena memiliki potensi merusak dan menghinakan. Kedua; sesuatu yang

- c. Kemungkinan. Makna dari kemungkinan disini merupakan sesuatu yang memiliki kemungkinan akan munculnya perbuatan yang dilarang, akan tetapi kemungkinan pula tidak menimbulkan perbuatan yang dilarang. Contohnya melakukan praktik investasi saham syariah namun sering melakukan trading. Trading pada saham syariah merupakan perbuatan yang sah-sah saja. Namun apabila tidak menggunakan analisis dan hanya menerka-nerka bisa jadi itu perbuatan judi. Jadi trading pada saham syariah belum tentu juga menimbulkan kemudharatan.
- d. Kemungkinan Besar. Arti dari kemungkinan besar disini adalah perbuatan yang dilakukan memiliki arah atau potensi yang besar dalam hal kemudharatan. Pengikut mazhab Maliki dan Hanbali menyepakati untuk memblokir sarana pada kondisi demikian, sedangkan pengikut mazhab lain tidak setuju dikarenakan harus bersifat pasti untuk memblokir sarana yang menimbulkan mudharat.

Berdasarkan empat kategori di atas maka dapat ditarik kesimpulan bahwa permasalahan utamanya adalah tujuan dan sebab dari suatu perbuatan yang dilakukan. Perbuatan tersebut jelas dengan keadaan dan situasi yang tidak sama. Dengan begitu, konsekuensinya pun berbeda.

mendorong pertumbuhan dan perkembangan pasar modal di Indonesia serta guna menyempurnakan peraturan Perundang-undangan di bidang pasar modal perihal kriteria dan penerbitan daftar efek syariah maka lahirlah Peraturan OJK Nomor 35/POJK.04/2017 tentang Kriteria dan Penerbitan Daftar Efek Syariah.

Adapun permasalahan yang terkait dengan penelitian penulis yaitu pada Pasal 2 ayat 1 huruf b poin 1 sampai dengan 3 yang berisi:

- 1) Tidak melakukan suatu kegiatan dan jenis usaha yang tidak sesuai dengan prinsip syariah dalam pasar modal yakni: judi atau suatu permainan yang termasuk judi, ribawi, jual beli yang mengandung unsur *gharar* dan *maisir*, menghasilkan, menyalurkan, memperjualbelikan atau menyediakan barang atau jasa yang haram, barang atau jasa yang mudharat, barang atau jasa yang tidak sesuai dengan prinsip syariah berdasarkan ketetapan dari Dewan Syariah Nasional – Majelis Ulama Indonesia.
- 2) Tidak melakukan suatu kegiatan transaksi yang berlawanan dengan prinsip syariah dalam pasar modal.
- 3) Memenuhi syarat rasio keuangan yakni total utang yang berbasis bunga apabila dibandingkan dengan total asset itu tidak lebih dari 45 % (empat puluh lima persen) dan total pendapatan bunga serta pendapatan non-

- b. **Akuntan publik** yang mengatur proses audit atas suatu laporan keuangan perusahaan;
- c. **Konsultan hukum** yang akan mengurus suatu pemeriksaan dari sisi hukum dan yang memberikan opini hukum;
- d. **Notaris** yang akan membantu dalam proses perubahan anggaran dasar, membuat akte-akte yang diperlukan serta perjanjian-perjanjian lain.
- e. **Penilai**, Jika suatu perusahaan yang mempunyai aset tetap berbentuk tanah atau suatu bangunan maka akan dinilai oleh penilai secara independen;
- f. **Biro administrasi efek**, yang hendak membantu dalam melakukan proses administrasi kepemilikan saham suatu perusahaan.

Kemudian dalam tahap ini yang perlu dilakukan selanjutnya yaitu mengadakan RUPS (Rapat Umum Pemegang Saham) guna mendapatkan persetujuan *go public* dari seluruh pemegang saham serta menentukan jumlah saham yang akan ditawarkan kepada masyarakat atau publik.

Selanjutnya tahap kedua yaitu pengajuan pendaftaran. Untuk menjadi perusahaan terbuka yang sahamnya dicatatkan dan diperjualbelikan di BEI, maka perusahaan harus melakukan pengajuan pendaftaran atau permohonan pencatatan saham yang lengkap beserta dengan dokumen-dokumen persyaratan yang meliputi profil perusahaan, laporan keuangan,

pendapat hukum, dll. Perusahaan juga menyampaikan suatu permohonan pendaftaran pencatatan saham secara kolektif di Kustodian Sentral Efek Indonesia (KSEI).

Selanjutnya BEI akan melakukan suatu analisis atau menelaah suatu permohonan yang diajukan oleh perusahaan dan akan mengundang perusahaan beserta *underwriter* dan profesi penunjang yang bertugas mempresentasikan mengenai profil perusahaan, rencana bisnis dan penawaran umum yang hendak dilakukan. Setelah Bursa Efek Indonesia mengetahui lebih lanjut mengenai suatu kegiatan usaha perusahaan maka selanjutnya yaitu visitasi ke perusahaan dan meminta penjelasan yang lebih relevan dengan rencana penawaran umum perusahaan. Jika suatu perusahaan sudah memenuhi syarat yang ditentukan, maka dalam waktu paling lama 10 hari bursa sesudah dokumen lengkap, BEI akan memberikan persetujuan prinsip berbentuk Perjanjian Pendahuluan Pencatatan Saham Kepada calon perusahaan terbuka tersebut.

Sesudah memperoleh Perjanjian Pendahuluan Pencatatan Saham dari BEI, selanjutnya perusahaan menyampaikan suatu pernyataan Pendaftaran dengan dokumen pendukung kepada pihak OJK untuk melaksanakan IPO. Dokumen pendukung yang dibutuhkan yaitu dokumen prospektus. Setelah mengumumkan prospektus ringkas di surat kabar, perusahaan wajib

menunggu izin dari OJK. Perusahaan juga bisa melakukan ekspos kepada public apabila izin publikasi sudah dikeluarkan oleh OJK. Maka OJK akan memberikan suatu pernyataan efektif sesudah perusahaan menyampaikan informasi tentang harga IPO dan informasi lainnya. Jika pernyataan pendaftaran perusahaan mengumumkan perbaikan atau tambahan mengenai informasi prospektus singkat di surat kabar dan mempersiapkan prospektus bagi masyarakat atau calon investor serta melaksanakan IPO.

Kemudian Ketiga yaitu Tahap Penawaran umum atau *Initial Public Offering* (IPO) merujuk pada Pasal 4 Peraturan Otoritas Jasa Keuangan Nomor 35/POJK.04/2017. Masa IPO atau Penawaran umum kepada masyarakat bisa dilaksanakan dalam waktu satu sampai lima hari kerja. Apabila terjadi kelebihan atau permintaan yang terlalu banyak dibandingkan dengan saham yang ditawarkan maka perlu dilaksanakan sistem penjatahan. Uang pesanan dari investor yang tidak terpenuhi karena saham tidak cukup maka akan dikembalikan sesudah penjatahan. Distribusi saham akan dilaksanakan kepada investor atau pembeli saham secara online melalui KSEI.

Perusahaan menyampaikan suatu permohonan mengenai pencatatan saham kepada BEI beserta bukti pernyataan pendaftaran yang sudah

1. Kriteria emiten yang syariah

Berdasarkan Pasal 3 ayat 1 bahwa jenis usaha, produk dan jasa serta akad dan cara pengelolaan perusahaan emiten yang menerbitkan efek syariah tidak boleh berlawanan dengan prinsip syariah. Pasal tersebut memaparkan bahwa emiten dilarang melakukan suatu kegiatan yang berlawanan dengan prinsip syariah baik dari produksi, pengelolaan dan pendistribusiannya.

dalam ayat 2 mengenai suatu jenis usaha yang berlawanan dengan prinsip syariah berdasarkan dalam ayat 1 adalah bisnis yang berhubungan dengan judi, keuangan konvensional atau riba, makanan dan minuman yang haram, barang atau jasa yang merugikan atau bersifat mudharat, serta hutang ribanya melebihi modal perusahaan. Selanjutnya dalam ayat 3 mengenai emiten atau perusahaan publik harus menandatangani dan memenuhi akad berdasarkan prinsip syariah atas efek syariah yang ditetapkan.

Sementara dalam ayat 4 menjelaskan bahwa emiten yang meluncurkan efek syariah harus menjamin bahwa suatu kegiatan usahanya telah memenuhi prinsip syariah dan mempunyai SCO (*Shariah Compliance Officer*). SCO merupakan Pihak yang sudah memiliki

mencapai Rp 244 triliun. Emiten ini dahulunya termasuk dalam kategori saham syariah yang tergolong dari JII dan termasuk ke dalam ISSI.¹

PT Astra International Tbk mempunyai aneka ragam bisnis yang sudah menyentuh berbagai penjuru kehidupan bangsa dengan layanan yang telah dihasilkannya. Dalam kehidupan sehari-hari, masyarakat Indonesia memakai sepeda motor, mobil, printer, jalan tol, sampai dengan layanan pembiayaan, perbankan dan asuransi milik PT Astra International Tbk. Pelaku bisnis bekerjasama dengan Astra dengan memanfaatkan segala kendaraan komersial, alat berat, layanan logistik, sistem teknologi informasi dan jasa pertambangan dari Astra. Segala produk yang diproduksi antara lain kelapa sawit, kendaraan bermotor dan batu bara yang selalu diekspor. Dengan begitu, Astra selalu bisa berkontribusi untuk Negara dengan menyumbangkan devisa.²

Adapun visi dan misi PT Astra International Tbk yaitu sebagai perwujudan dalam membangun bisnis yang sehat dan mapan. Visinya yaitu menjadi salah satu perusahaan yang terbaik di Asia Pasifik dengan pengelolaannya dalam penekanan pertumbuhan yang berkelanjutan, serta membangun suatu kualitas perusahaan melalui proses pengembangan sumber daya manusia, pengelolaan keuangan yang terstruktur dan solid serta kepuasan pelanggan. Kemudian menjadi perusahaan yang memiliki tanggung jawab social serta ramah

¹ Keputusan Dewan Komisioner OJK Nomor KEP-44/D.04/2020 Tentang Daftar Efek Syariah Periode I Tahun 2020.

² Tentang Astra, <https://www.astra.co.id/About-Astra> diakses tanggal 07 Oktober 2021 Pukul 23:22.

| | | | |
|--|----------------------------|--------|---------|
| PT Astra Graphia Tbk | Teknologi Informasi | 2.276 | 76,87 % |
| PT Astra Multi Finance | Jasa Keuangan | 755 | 100 % |
| PT Astra Multi Trucks Indonesia | Otomotif | 36 | 75 % |
| PT Astra Nusa Perdana | Infrastruktur dan Logistik | 607 | 100 % |
| PT Astra Otoparts Tbk | Otomotif | 16.010 | 80 % |
| PT Astra Sedaya Finance | Jasa Keuangan | 32.485 | 100 % |
| PT Astra Tol Nusantara | Infrastruktur dan Logistik | 22.647 | 100 % |
| PT Astra Transportasi Indonesia | Infrastruktur dan Logistik | 275 | 100 % |
| PT Brahmayasa Bahtera | Properti | 869 | 60 % |
| PT Brahmayasa Bahtera - Divisi Komersial | Properti | 154 | 100 % |
| PT Cipta Sedaya Digital Indonesia | Jasa Keuangan | 152 | 100 % |
| PT Federal International Finance | Jasa Keuangan | 31.967 | 100 % |
| PT Fuji Technica Indonesia | Otomotif | 460 | 59,63 % |
| PT Garda Era Sedaya | Jasa Keuangan | 2.022 | 100 % |
| PT Gaya Motor | Otomotif | 323 | 100 % |
| PT Inti Pantja Press Industri | Otomotif | 993 | 89,36 % |
| PT Matra Graha Sarana | Jasa Keuangan | 687 | 100 % |
| PT Menara Astra | Properti | 11.898 | 100 % |
| PT Pulogadung Pawitra | Otomotif | 717 | 100 % |
| PT Samadista Karya | Properti | 1.191 | 100 % |
| PT Sedaya Multi Investama | Jasa Keuangan | 30.467 | 100 % |
| PT Sedaya Pratama | Jasa Keuangan | 790 | 100 % |
| PT Serasi Autoraya | Infrastruktur dan Logistik | 6.283 | 100 % |
| PT Sharia Multifinance Astra | Jasa Keuangan | 172 | 100 % |

terhadap rasio keuangan emiten, maka saham syariah berpotensi mempunyai kinerja yang baik.

Proses *screening* saham tiap Negara itu berbeda-beda. Adapun *screening* saham yang dilakukan pemerintah Indonesia merujuk pada Fatwa DSN MUI No. 40 Tahun 2003 tentang Pasar Modal dan Pedoman Umum Penerapan Prinsip Syariah di Bidang Pasar Modal serta berpedoman pada Peraturan OJK Nomor 35/POJK.04/2017 tentang Kriteria dan Penerbitan Daftar Efek Syariah.

Di dalam Peraturan Perundang-Undangan mengenai pasar modal yaitu merujuk pada Undang-undang pasar modal Nomor 8 Tahun 1995 tentang Pasar Modal. Namun Undang-undang tersebut masih bersifat umum tidak membahas secara signifikan mengenai pasar modal syariah. Dengan demikian, dasar hukum pasar modal syariah merujuk pada Peraturan OJK Nomor 35/POJK.04/2017 tentang Kriteria dan Penerbitan Daftar Efek Syariah.

Berdasarkan Peraturan OJK Nomor 35/POJK.04/2017 tentang Kriteria dan Penerbitan Daftar Efek Syariah, Secara formal, proses penyaringan terbagi menjadi dua macam, yakni *business screening* dan *financial screening* atau sederhananya bisa dikatakan sebagai kualitatif dan kuantitatif. Metode *screening* atau penyaringan saham dilaksanakan melalui dua kriteria yaitu kriteria kuantitatif dan kriteria kualitatif. Kriteria kualitatif merupakan kriteria yang berpedoman dari DSN-MUI mengenai boleh atau tidaknya dari suatu emiten yang tergolong ke dalam indeks

syariah. Kriteria tersebut mencakup jenis usaha emiten dan apa yang diproduksi oleh emiten. Sementara, kriteria kuantitatif merupakan kriteria akuntansi yang terdiri dari rasio keuangan.

1. *Bussiness Screening*

Business screening atau disebut juga metode *screening* kualitatif merupakan penyaringan terhadap bidang usaha atau bisnis pada perusahaan publik. Bidang usaha atau bisnis tersebut meliputi produk dan praktek usahanya (produksi dan distribusi). Perusahaan yang tidak sesuai dengan prinsip syariah memiliki produk yang dilarang dalam islam jadi perusahaan tersebut tidak akan lolos dari proses penyaringan. Dalam *business screening* ini terdapat dua prinsip yaitu pertama, kegiatan bisnisnya tidak mengandung unsur *gharar*, judi, riba dan memproduksi barang atau yang haram, yang merusak moral dan bersifat mudharat lainnya yang melanggar ketentuan yang telah ditetapkan oleh DSN-MUI. Kedua, melakukan usaha yang sesuai dengan syariah.⁶

bidang usaha PT Astra International Tbk yaitu sektor usaha yang mencakup bidang otomotif, jasa keuangan, alat berat, pertambangan, konstruksi & energi, agribisnis, infrastruktur & logistik, teknologi informasi dan properti. Kegiatan operasional bisnis PT Astra International Tbk dikelola melalui anak perusahaannya yaitu sebanyak 238 perusahaan. Dalam sektor

⁶ Rahmawati Muin, dkk, "Tinjauan Metode Screening Saham Syariah Pada Bursa Efek Indonesia", *Jurnal Ekonomi Islam Laa Maisyir*, Vol 7, No. 1. (1 Juni 2020).

otomotif, PT Astra International Tbk memproduksi, merakit, mendistribusikan dan mempunyai jaringan dealer untuk Daihatsu, Toyota, Isuzu, Peugeot, UD Trucks, BMW, Lexus dan sepeda motor Honda. Selain produksi dan distribusi lini mobil, Astra juga menawarkan suatu layanan konsultasi guna pembelian mobil baru serta asuransi dan layanan pembiayaan guna mendorong penjualan otomotif, sepeda motor dan alat berat untuk pertambangan, perkebunan, konstruksi, perkebunan, kehutanan. Sektor lain yaitu bisnis di bidang properti, agribisnis (minyak sawit), jalan tol serta layanan solusi lainnya.⁷

2. *Financial Screening*

Financial screening atau disebut juga metode *screening* kuantitatif adalah penyaringan terhadap rasio keuangan perusahaan. Proses *screening* kuantitatif dilakukan dengan dua kategori yaitu rasio utang yang mengandung bunga terhadap jumlah asset dan rasio pendapatan bunga atau riba dan pendapatan non-halal lainnya terhadap total pendapatan.

rasio hutang basis bunga ini yaitu emiten yang berkaitan wajib memenuhi rasio keuangan yaitu tidak melebihi 45 % jumlah utang yang mengandung bunga dibandingkan dengan jumlah asset.

⁷ Bisnis, <https://www.astra.co.id/Business/Property/Property/PT-Menara-Astra> diakses tanggal 12 Oktober 2021, pk 21:54.

Berkaitan dengan hal tersebut, ini laporan keuangan emiten ASII yang terkait adalah mengenai liabilitas perusahaan dan pendapatan bunga.

Tabel 3.5
Liabilitas PT Astra International Tbk Per-31 Desember 2020 (dinyatakan dalam milyaran rupiah)

| Akun | | Jumlah |
|---|---|----------------|
| Liabilitas | | |
| Liabilitas Jangka Pendek | | |
| 1 | Pinjaman Jangka Pendek | 6,500 |
| 2 | Utang Usaha | 16,532 |
| 3 | Liabilitas lain-lain | 13,524 |
| 4 | Utang Pajak | 2,153 |
| 5 | Akrual | 10,266 |
| 6 | Provisi | 131 |
| 7 | liabilitas imbalan kerja | 755 |
| Pendapatan ditangguhkan bagian utang | | |
| 1 | Pinjaman Bank dan lain-lain | 19,292 |
| 2 | Surat Utang | 10,468 |
| 3 | Liabilitas Sewa | 876 |
| | Jumlah Liabilitas jangka pendek | 85,736 |
| Liabilitas Jangka Panjang | | |
| | Liabilitas lain-lain-pihak ketiga | 1,666 |
| | Liabilitas Pajak tangguhan | 3,972 |
| | Provisi | 816 |
| | Liabilitas Imbalan kerja | 7,002 |
| Pendapatan ditangguhkan | | |
| 1 | Pinjaman bank dan lain-lain | 33,482 |
| 2 | Surat Utang | 8,101 |
| 3 | Liabilitas Sewa | 762 |
| | Jumlah Liabilitas jangka panjang | 57,013 |
| | Jumlah Liabilitas | 142,749 |
| | Jumlah Liabilitas mengandung bunga | 91,413 |

Screening saham syariah yang menjawab keresahan masyarakat yang menginvestasikan dananya di perusahaan yang keluar dari DES salah satunya yaitu saham emiten ASII. Emiten tersebut didepak dari ISSI pada desember tahun 2020. *screening* saham syariah tentu masih mempunyai kelemahan yaitu emiten yang terdaftar dalam ISSI bisa keluar masuk artinya para investor akan kembali mempertanyakan mengenai status investasi pada perusahaan yang didepak dari ISSI dan keluar dari DES.

Dalam kasus emiten ASII, maka kita harus melihat latar belakang emiten ASII dikeluarkan dari DES. Dalam menganalisis latar belakang tersebut, penulis menggunakan teori *sadd dhari'ah*. Dalam tinjauan *sadd dhari'ah*, segala hal yang dilakukan selalu mempunyai dua unsur yakni motif atau tujuan dan akibat. Apabila motif atau tujuannya baik maka hukumnya boleh atau bahkan dianjurkan, akan tetapi, apabila motif atau tujuannya buruk maka hukumnya haram atau dilarang. Begitu juga dengan akibat, jika akibat yang akan terjadi itu baik maka hukumnya boleh bahkan dianjurkan dan apabila akan berakibat buruk maka hukumnya dilarang.

Mengenai status hukum investasinya yaitu berdasarkan pada tujuan atau motif dan akibat buruk yang hendak terjadi. Dalam keadaan seperti ini perihal status hukum berinvestasi di emiten menjadi dilarang. apabila motif atau tujuan tetap menyimpan atau mempertahankan investasi hingga emiten kembali

dibandingkan dengan total pendapatan usaha dan lainnya tidak lebih dari 10 % (sepuluh persen). Sehingga emiten ASII tidak lolos dalam proses *Screening* dan dikeluarkan dari DES.

Dari data dan fakta yang telah dipaparkan di atas maka dapat dirumuskan bahwasanya status hukum berinvestasi di emiten yang telah dikeluarkan dari DES itu dilarang berdasarkan Peraturan OJK Nomor 35/POJK.04/2017 tentang Kriteria dan Penerbitan Daftar Efek Syariah. Lalu bagaimana jika sudah berinvestasi di emiten ASII sebelum dikeluarkan dari DES tetapi pada waktu demikian ternyata emiten ASII dikeluarkan, padahal berinvestasinya sebelum dikeluarkan dari DES. Bila sahamnya dijual maka akan berpotensi rugi namun bila tetap di *hold* maka akan berpotensi melakukan praktik investasi tidak sesuai dengan prinsip syariah. Maka dari itu, solusinya yaitu tetap *hold* saham tersebut jika berada di harga turun dan segera jual bila telah memasuki harga naik. Karena dalam sistem SOTS (*Sharia Online Trading System*) saham yang keluar dari ISSI tidak dapat diperdagangkan kembali. Berdasarkan Pasal 57 Peraturan OJK Nomor 33/POJK.04/2019 investor diberikan waktu untuk menjual saham tersebut selama 10 hari kerja sejak saham tersebut dikeluarkan dan alangkah baiknya segera dijual ketika harga naik.

investasi yang haram. Namun keharaman ini tidak bersifat mutlak, investor dapat mengambil pendapat ini jika berkenan. Jika melihat setahun terakhir ini emiten ASII belum ada tanda-tanda masuk ke DES lagi, namun jika emiten tersebut berpotensi masuk ke DES lagi, maka status hukumnya netral, artinya dapat dibuka maupun ditutup. tetapi jika perusahaan melakukan perubahan bisnis halal menjadi praktik bisnis haram maka investasi pada perusahaan tersebut dilarang, dan investor wajib menghentikan investasinya.

2. Menurut Peraturan OJK Nomor 35 /POJK.04/2017 berinvestasi di emiten ASII yang keluar dari Daftar Efek Syariah (DES) itu dilarang karena emiten ASII tidak memenuhi syarat yang ditentukan oleh OJK. berdasarkan Peraturan OJK Nomor 35/POJK.04/2017 proses penerbitan efek syariah yang berupa saham dibagi menjadi beberapa tahapan yaitu Pertama, proses penawaran umum adalah tentang urusan administrasi yang wajib dilakukan sebelum proses penerbitan efek. Kemudian yang kedua yaitu metode *screening* saham syariah. Metode *screening* saham syariah adalah proses penyaringan yang dilakukan oleh OJK yang bertujuan untuk memilah dan menyaring mana saham yang syariah dan yang tidak syariah atau konvensional kemudian saham yang lolos proses *screening* akan dikelompokkan ke dalam DES dan dicatat di ISSI. Dalam hal ini lebih fokus kepada metode

screening saham emiten ASII daripada proses penawaran umum karena proses penawaran umum yang dilakukan oleh emiten ASII sudah sesuai dengan Peraturan yang ada. Metode *screening* saham syariah dibagi menjadi dua yakni metode kualitatif atau kegiatan usaha perusahaan dan metode kuantitatif atau rasio keuangan. Dalam aspek kualitatif, emiten ASII telah memenuhi syarat yang ditentukan namun dalam aspek kuantitatif emiten ASII tidak memenuhi syarat karena rasio pendapatan non-halal di atas 10 % sehingga status hukum berinvestasi di emiten ASII adalah haram karena bertentangan dengan Fatwa DSN MUI dan Peraturan OJK Nomor 35/POJK.04/2017 tentang Kriteria dan Penerbitan Daftar Efek Syariah. mnya haram. Jadi ketika saham tersebut keluar dari DES berdasarkan Pasal 57 Peraturan OJK Nomor 33/POJK.04/2019 investor diberikan waktu untuk menjual saham tersebut selama 10 hari kerja sejak saham tersebut dikeluarkan .

B. Saran

Mengingat dan menimbang dari apa yang sudah dipaparkan dalam penelitian ini, maka memang untuk mewujudkan pasar modal syariah yang lebih baik merupakan tanggung jawab seluruh lapisan masyarakat. Kehadiran *screening* saham syariah sudah cukup bagus dalam menciptakan lingkungan investasi syariah. Alangkah baiknya emiten-emiten yang ada di pasar modal lebih memilih lembaga keuangan syariah dalam memenuhi kebutuhan

dananya sehingga presentase rasio keuangan bebas dari bunga dan harapannya kepada masyarakat agar lebih jeli dan teliti dalam memilih emiten karena tidak semua emiten itu syariah yang ada di pasar modal Indonesia. Untuk itu, masyarakat sebaiknya menggunakan sistem SOTS (*Sharia Online Trading System*). karena dalam sistem tersebut hanya memperdagangkan efek-efek syariah salah satunya yaitu saham syariah. Dengan adanya penelitian ini penulis berharap masyarakat atau investor syariah jika mengalami permasalahan berinvestasi di saham yang telah keluar dari DES, penelitian ini dapat dijadikan rujukan bagi investor syariah atau masyarakat dalam mengambil keputusan berinvestasi agar tetap aman dan tetap menjadi menghidupkan pasar modal syariah Indonesia serta untuk investor syariah sebaiknya segera menjual saham emiten ASII secepat mungkin sejak dikeluarkan dari DES.

- Husnan, Suad. *Dasar-Dasar Teori Portofolio dan Analisis Sekuritas*, Yogyakarta: UPP ykpn, 2010.
- IDX (Indonesia Stock Exchange), *Panduan IPO (Go Public)*.
- Ishaq, H. *Metode Penelitian Hukum*, Bandung, Alfabeta, 2017.
- Ja'far bin Abdurrahman Qasas. *Qaidatu saddu dzara'I wa assaruha al fihiyyu*, Ramadhan, 1431.
- Jogiyanto. *Teori Portofolio dan Analisis Investasi*, Edisi III, cet,1 Yogyakarta, BPFE, 2003.
- Mahmud. *Metode Penelitian Pendidikan*, Bandung, CV Pustaka Setia, 2011.
- Muhammad Abdillah, Abi. *al-Jamiul Ahkam al-Quran*, Juz 2.
- Muhammad bin Mukarram bin Manzhur Al-Afriqi. *Lisan al-Arabi*, Beirut : Dar Shadir, tt), juz 3.
- Muhammad bin-Abi Bakar Ayyub al-Zar'I Abu Abdillah Ibnul Qayyim al-Jauzi. *'Iamul Muwaqi'in*, Juz 5 Beirut: dar al-Fikr, 2003.
- Nizar, Chairul, Abu bakar Hamzah, Sofyan Syahnur. *Pengaruh Investasi dan Tenaga Kerja Terhadap Pertumbuhan Ekonomi Serta Hubungannya pada peningkatan Tingkat kemiskinan di Indonesia*, Jurnal Ekonomi Pascasarjana Universitas Syah Kuala, Vol. 1, No. 2, Mei 2013.
- Otoritas Jasa Keuangan, *Buku Saku Otoritas Jasa Keuangan Edisi ke 2*.
- Rifqi, Muhammad, *Akuntansi Keuangan Syariah*, Yogyakarta: P3EI, 2010.
- Sukarmudi dan Haryanto, *Dasar-dasar Penulisan Proposal Penelitian*, Yogyakarta: Gadjah Mada University Press, 2008.
- Sulaiman, Abi Walid bin Khalaf al-Baji. *al-Isyarat fi Ushul lil Baji*, Beirut: Dar Kutob al-Ilmiah, 2003 H.
- Sutendi, Adrian. *Pasar Modal Syariah*. Jakarta: Sinar Grafika, 2011.
- Sutrisno, Hadi. *Metodologi Research*, Yogyakarta: Andi Offse, 1990.

